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Echelon Durée 
IndiceÊmajoréÊauÊ

1erÊmai2023 
IndiceÊmajoré 

AuÊ1erÊjuilletÊ2023 
Traitement 

brutÊmensuel  

1 1 an 361 361 1 777,12 € 

2 1 an 361 362 1 782,05 € 

3 1 an 361 363 1 786,97 € 

4 1 an 361 364 1 791,89 € 

5 1 an 361 365 1 796,81 € 

6 1 an 361 366 1 801,74 € 

7 3 ans 361 367 1 806,66 € 

8 3 ans 361 368 1 811,58 € 

9 3 ans 363 371 1 826,35 € 

10 4 ans 372 372 1 831,27 € 

11 - 382 382 1 880,50 € 

 

—— 

+4,92€Êbrut 

+Ê9,84Êbrut 

+Ê14,92Êbrut 

+Ê19,68€Êbrut 

+Ê24,60€Êbrut 

+29,52€Êbrut 

+Ê34,44€Êbrut 

+Ê39,36€Êbrut 

—— 

—— 

Echelon Durée 
IndiceÊmajoréÊauÊ
1erÊmaiÊ2023 

IndiceÊmajoré 
1erÊjuilletÊ2023 

Traitement 
brutÊmensuel  

1 1 an 361 362 1 782,05 € 

2 1 an 361 364 1 791,89 € 

3 1 an 361 365 1 796,81 € 

4 1 an 361 368 1 811,58 € 

5 1 an 361 369 1 816,51 € 

6 1 an 365 371 1 826,35 € 

7 2 ans 370 372 1 831,27 € 

8 2 ans 380 380 1 870,66 € 

9 3 ans 392 392 1 929,73 € 

10 3 ans 404 404 1 988,80 € 

11 4 ans 412 412 2 028,19 € 

12 - 420 420 2 067,57 € 

+4,92€Êbrut 

+Ê14,92Êbrut 

+Ê19,68€Êbrut 

+Ê34,44€Êbrut 

+Ê39,36€Êbrut 

+Ê29,52€Êbrut 

+Ê9,84€Êbrut 

—— 

—— 

—— 

—— 

—— 

Mettez à jour votre guide des carrières  
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Echelon Durée 
IndiceÊmajoréÊ1erÊ

maiÊ2023 
IndiceÊmajoré 
1erÊjuilletÊ2023 

Traitement 
brutÊmensuel  

1 1 an 361 368 1 811,58 € 

2 1 an 361 370 1 821,43 € 

3 2 ans 368 371 1 826,35 € 

4 2 ans 380 380 1 870,66 € 

5 2 ans 393 393 1 934,65 € 

6 2 ans 403 403 1 983,88 € 

7 3 ans 415 415 2 042,95 € 

8 3 ans 430 430 2 116,80 € 

9 3 ans 450 450 2 215,25 € 

10 - 473 473 2 328,47 € 

 

+Ê34,44€Êbrut 

+Ê39,36€Êbrut 

+Ê14,92Êbrut 

—— 

—— 

—— 

—— 

——- 

—— 

—— 

  1er grade   
ech durée Indice majoré 1 

mai 2023 
Indice majoré 
1er juillet 2023 

Traitement brut 
mensuel 

1 1 an 361 368 1 811,58 € 
2 1 an 361 369 1 816,51Ê€ 
3 1 an 361 370 1 821,43Ê€ 
4 1 an 363 371 1 826,35 € 
5 2 ans 369 372 1 831,27 € 
6 2 ans 381 381 1 875,58 € 
7 2 ans 396 396 1 949,42 € 
8 3 ans 415 415 2 042,95 € 
9 3 ans 431 431 2 121,72 € 
10 3 ans 441 441 2 170,95 € 
11 3 ans 457 457 2 249,71 € 
12 4 ans 477 477 2 348,17 € 
13 - 503 503 2 476,16 € 

 

+Ê34,44€Êbrut 
+Ê39,36€Êbrut 
+Ê44,28€Êbrut 
—— 
—— 
—— 
—— 
——- 
—— 
—— 
—— 

 

  
Ec
h 

  
2ème grade Traitement brut euros 

durée indices   

  
Indice 

majoré 1er 
mai 

Indice majoré au 
1er juillet 2023   

1 1 an 363 371 1 826,35 € 
2 1 an 369 372 1 831,27 € 
3 2 ans 379 379 1 865,73 € 
4 2 ans 390 390 1 919,88 € 
5 2 ans 401 401 1 974,03 € 
6 2 ans 416 416 2 047,88 € 
7 3 ans 436 436 2 146,33 € 
8 3 ans 452 452 2 225,10 € 
9 3 ans 461 461 2 269,40 € 
10 3 ans 480 480 2 362,93 € 
11 4 ans 504 504 2 481,08 € 
12 - 534 534 2 628,76 € 

 

+Ê39,36€Êbrut 
+Ê14,76€Êbrut 
—— 
—— 
—— 
—— 
——- 
—— 
—— 
—— 
—— 

 

Mettez à jour votre guide des carrières  
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► ,ÊsoitÊuneÊvaleurÊduÊpointÊàÊ4,92€Ê
auÊlieuÊdeÊ4,85… 

► soitÊ uneÊ augmenta onÊ deÊ
24,60€Êmensuels…àÊpar rÊduÊ1erÊjanvierÊ2024 

► € € pourÊ
lesÊagent-esÊpercevantÊuneÊrémunéra onÊmensuelleÊbruteÊjusqu’àÊ3250€/mois.Ê
ObligatoireÊ dansÊ laÊ Fonc onÊ PubliqueÊ EtatÊ commeÊ dansÊ l’Hospitalière,Ê sonÊ
instaura onÊ dansÊ laÊ TerritorialeÊ estÊ laisséeÊ àÊ l’apprécia onÊ desÊ exécu fsÊ (voirÊ
sujetÊRIFSEEPÊdansÊceÊnuméro).Ê 

► .Ê Compte-tenuÊdeÊ l'infla onÊ forteÊ
subie,Ê laÊGIPAÊvaÊtoucherÊunÊnombreÊplusÊ importantÊd'agents,ÊmalgréÊ lesÊ3,5%Ê
d'augmenta onÊdeÊlaÊvaleurÊduÊpointÊl'anÊdernier. 

► (hôtel,Ê
repas).Ê 

► (deÊ50ÊàÊ70%) 

► (moné sa onÊnonÊautoriséeÊauÊdépartementÊdeÊl’Hérault).Ê 

 

L’augmenta on de 1,5% de la valeur du point d’indice en juillet 2023 et l’ajout de 5 points d’indice en janvier 2024 
sont loin des enjeux de ra rapage de l’infla on, qui dépassent les 5% 
ce e année encore.  

Et que dire des points supplémentaires a ribués sur les premiers 
échelons des grilles de catégorie B et C ? EntreÊ 1Ê etÊ 9Ê pointsÊ selonÊ lesÊ
échelons,Ê soitÊ entreÊ 4,89Ê etÊ 44Ê eurosÊ brutsÊ parÊ mois…Ê ParÊ ailleursÊ ce eÊ
dernièreÊmesureÊneÊferaÊqu’aggraverÊleÊtassementÊdesÊgrillesÊdeÊcatÊCÊetÊB,Ê
tassementÊ constatéÊ depuisÊ deÊ nombreuxÊ mois.Ê SiÊ laÊ hausseÊ duÊ tauxÊ deÊ
remboursementÊ desÊ fraisÊ deÊ transportÊ collec fs,Ê etÊ laÊ revalorisa onÊ deÊ
certainsÊ fraisÊ deÊ missionÊ sontÊ appréciables,Ê cesÊ mesuresÊ n’aurontÊ
d’incidenceÊqu’àÊlaÊmargeÊetÊpourÊunÊnombreÊtrèsÊlimitéÊd’agent-e.Ê 

Pire, la « prime pouvoir d’achat » de 300 à 800 euros, versée une seule 
fois, est laissée au bon vouloir des employeurs territoriaux alors qu’elle 
s’appliquera automa quement dans les autres versants de la fonc on 
publique ! N’oublionsÊpasÊqueÊpourÊl’applica onÊdesÊ1607ÊheuresÊleÊmêmeÊ
gouvernementÊn’aÊpasÊlaisséÊleÊchoixÊ:ÊdeuxÊpoidsÊdeuxÊmesures.Ê 

Une fois de plus les agents de la fonc on publique territoriale sont les 
laissés pour compte. PourÊ autant,Ê proposerÊ uneÊ primeÊ éphémèreÊ faceÊ àÊ
uneÊ infla onÊ quiÊ s’estÊ installéeÊ neÊ répondÊ pasÊ auÊ problèmeÊ desÊ
rémunéra onsÊ maisÊ augmenteÊ encoreÊ laÊ partÊ deÊ l’indemnitaireÊ auÊ
détrimentÊdeÊ l’indiciaireÊetÊdoncÊdesÊpensionsÊdeÊretraite.ÊEnfin,ÊrienÊn’estÊ
prévuÊ pourÊ lesÊ agentsÊ contractuels,Ê pourtantÊ deÊ plusÊ enÊ plusÊ nombreuxÊ
depuisÊlaÊloiÊdeÊtransforma onÊdeÊlaÊfonc onÊpubliqueÊdeÊ2019,ÊetÊaucuneÊ
mesureÊ deÊ revalorisa onÊ desÊ mé ersÊ féminisésÊ n’estÊ envisagéeÊ alorsÊ queÊ celaÊ
devraitÊêtreÊuneÊprioritéÊduÊgouvernement.ÊPourÊlaÊFSUÊTerritoriale,ÊcesÊmesuresÊsontÊinadmissiblesÊetÊmarquentÊuneÊ
nouvelleÊfoisÊleÊméprisÊdansÊlequelÊestÊtenueÊlaÊFonc onÊPubliqueÊTerritoriale.Ê 

Pour la FSU le seul mécanisme qui vaille  
c’est l’indexa on de la rémunéra on indiciaire sur les prix  !  

 

BenoitÊTESTE,ÊSGÊdeÊlaÊFSUÊetÊJulienÊ
FONTE,ÊCo-SGÊdeÊlaÊFSUÊTerritorialeÊàÊ
laÊrencontreÊsalarialeÊdeÊjuinÊ2023 



#4 

5 

1 - Stratégie apprentissage : ; il s’agit de valider le travail engagé par 
la collectivité sur sa politique en matière d’apprentissage et son 
ambition de développer son dispositif d’accueil des apprentis.   
2 - Plan de formation : ce dossier consiste à valider ou non le plan de 
formation de la collectivité pour 2023/2024. 
3 - Procédure lanceur d’alerte : il s’agit d’intégrer les modifications 
légales sur les lanceurs d’alertes, modifications imposées par le 
décret d’octobre 2022, et de valider la procédure de recueil et de 
traitement des signalements émis par les lanceurs d’alertes de la 
collectivité.  
 

 

 
▶Ê

LesÊ élusÊ FSUÊ sontÊ
intervenusÊ pourÊ faireÊ observerÊ queÊ laÊ rémunéra onÊ desÊ assistantsÊ familiauxÊ deÊ l’HéraultÊ
n’étaitÊ pasÊdirectementÊ impactéeÊ carÊ leurÊ salaireÊ estÊ supérieurÊ auÊplanchéÊna onal.Ê SeuleÊ
l’indemnitéÊ deÊ disponibilitéÊ estÊ plusÊ favorableÊ qu’antérieurementÊ carÊ modérémentÊ
réévaluée.Ê 
 
▶ IlÊs’agitÊdeÊlaÊpoursuiteÊd’unÊprojetÊdéjàÊini éÊ
etÊayantÊ faitÊ l’objetÊd’unÊpassageÊenÊComitéÊtechniqueÊ leÊ30/03/2021.ÊCe eÊréorganisa onÊtoucheÊ22ÊagentsÊqueÊ lesÊélusÊFSUÊontÊ
contactéÊenÊamontÊparÊmail.ÊSiÊlaÊFSUÊs’étaitÊini alementÊposi onnéeÊdéfavorablementÊauÊregardÊduÊcontexteÊdeÊl’époque,ÊnosÊélusÊ
ontÊsaluéÊl’apaisementÊduÊclimatÊauÊseinÊdeÊce eÊdirec onÊetÊleÊtravailÊdeÊclarifica onÊmisÊenÊœuvre.ÊLesÊexplica onsÊetÊcomplémentsÊ
apportésÊenÊCICÊ(réunionÊpréparatoire)ÊontÊétéÊrecevables.ÊÊ 
Vote POUR 
 
▶ 

CeÊdossierÊcomportaitÊdeÊfortsÊenjeuxÊtechniquesÊetÊfinanciersÊavecÊdesÊimpactsÊsurÊ
lesÊagentsÊconcernésÊquiÊontÊétéÊcontactésÊparÊmailÊparÊlesÊélusÊFSU.ÊVote POUR avec des réserves sur l’évolu on de condi ons de 
travail de certains agents auxquelles il conviendra de rester vigilants. 
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▶Ê

IlÊs’agitÊplusÊprécisémentÊ
deÊpoursuivreÊl’op misa onÊopéra onnelle,Ême reÊenÊadéqua onÊdesÊstructuresÊavecÊlesÊenjeuxÊtraitésÊetÊrenforcerÊl’encadrementÊ
intermédiaire. 
LesÊagentsÊontÊétéÊcontactésÊparÊmailÊparÊlesÊélusÊFSU. 
Vote POUR avec une demande d’être associé à une réflexion (hors CST) sur les conséquences sur les condi ons de travail au regard 
de l’évolu on clima que (ex : préven on et lu e contre les incendies de forêts)  
 
▶Ê

.Ê NotreÊ collec vitéÊ estÊ
fortementÊimpliquéeÊdansÊleÊdomaineÊdeÊlaÊressourceÊenÊeauÊetÊdeÊl’assainissementÊavecÊdesÊques onsÊréglementairesÊetÊd’actualitéÊ
trèsÊprégnantes.ÊIlÊs’agitÊdeÊcréerÊuneÊmissionÊspécifiqueÊavecÊ3Êrecrutements.ÊLaÊFSUÊsalueÊleÊchoixÊd’internaliserÊce eÊmissionÊavecÊ
toutefoisÊdesÊques onnementsÊquiÊpersistentÊquantÊauÊdevenirÊdeÊcesÊagentsÊau-delàÊduÊcadreÊd’emploiÊquiÊestÊprévuÊetÊdeÊlaÊduréeÊ
deÊlaÊmissionÊ(pérennisa onÊdesÊmoyensÊau-delàÊdesÊ3ÊansÊdeÊlaÊmission). 
Vote POUR. 

 
▶Ê

LaÊ démarcheÊ viseÊ àÊ redéfinirÊ
l’organisa onÊetÊlesÊrôlesÊdesÊacteursÊdeÊlaÊfonc onÊSystèmesÊInforma quesÊetÊàÊ
responsabiliserÊlesÊdirec onsÊmé ersÊsurÊleurÊSI,ÊdansÊl’objec fÊd’améliorerÊleurÊ
maitrise.Ê 
LesÊ5ÊagentsÊconcernésÊontÊétéÊcontactésÊparÊmailÊparÊlesÊélusÊFSU. 
Vote POUR. 
 
▶Ê

L’objec fÊ estÊ deÊ perme reÊ globalementÊ unÊ meilleurÊ
fonc onnementÊdeÊlaÊdirec onÊDTIÊdansÊsonÊensemble,ÊauÊbénéficeÊdesÊservicesÊ
quiÊ laÊ composentÊ etÊ duÊ pôleÊ auquelÊ ilÊ appar ent.Ê EnÊ effet,Ê laÊ probléma queÊ
présentéeÊ dansÊ leÊ rapportÊ relèveÊ plus,Ê selonÊ laÊ FSU,Ê d’uneÊ répar onÊ entreÊ leÊ
stratégiqueÊ etÊ l’opéra onnelÊ entreÊ laÊ DirectriceÊ deÊ pôleÊ etÊ leÊ DTI.Ê DeÊ plus,Ê
l’organigrammeÊ montreÊ unÊ ra achementÊ par culierÊ carÊ l’adjointÊ n’aÊ queÊ 4Ê
agentsÊsousÊsaÊresponsabilitéÊdirecte.ÊLaÊFSUÊaÊques onnéÊl’évolu onÊdeÊcarrièreÊ
deÊ cesÊ agentsÊ auÊ regardÊ duÊ nombreÊ deÊ niveauxÊ hiérarchiquesÊ réglementaires.Ê
Enfin,Ê laÊ FSUÊ aÊ pointéÊ unÊ nombreÊ importantÊ deÊ niveauÊ hiérarchiqueÊ (5)Ê etÊ unÊ
ra oÊd’encadrementÊdéjàÊfavorableÊdansÊce eÊDGA. 
AuÊ regardÊ deÊ cesÊ observa onsÊ etÊ malgréÊ certainsÊ besoinsÊ iden fiés :Ê vote 
CONTRE. 
 
▶Ê

pourÊlaquelleÊlaÊFSUÊavaitÊvotéÊfavorablement.ÊIlÊs’agitÊ
plusÊ précisémentÊ duÊ ServiceÊ Recrutement,Ê duÊ ServiceÊ AccueilÊ Orienta on,Ê desÊ
chargéesÊ d’Informa onÊ etÊ deÊ Communica onÊ etÊ deÊ laÊ MTAM.Ê UnÊ mailÊ aÊ étéÊ

envoyéÊ auxÊ agentsÊ deÊ laÊ direc onÊ parÊ lesÊ élusÊ FSUÊquiÊ ontÊ ré-interpeléÊ laÊ directriceÊ RHÊ surÊ laÊ revendica onÊ deÊ laÊ FSUÊquantÊ àÊ laÊ
créa onÊd’uneÊ« CAPÊmobilité ». 
Vote POUR. 
 
▶ UneÊréorganisa onÊétaitÊpasséeÊenÊCTÊleÊ17/11/2022Ê
etÊ laÊ FSUÊ s’étaitÊ prononcéeÊ favorablement.Ê LesÊ ajustementsÊ proposésÊ sontÊ présentésÊ commeÊ nécessairesÊ pourÊ finaliserÊ laÊ
structura onÊorganisa onnelle,ÊauÊregardÊdesÊexpérimenta onsÊréalisées,ÊdeÊ l’évolu onÊdesÊbesoinsÊetÊdeÊ laÊconcerta onÊengagéeÊ
dansÊlesÊgroupesÊdeÊtravailÊavecÊlesÊagentsÊetÊlesÊmanagers.Ê 
LesÊagentsÊontÊétéÊcontactésÊparÊmailÊparÊlesÊélusÊFSUÊquiÊrestentÊdansÊuneÊlogiqueÊdeÊcon nuité. 
Vote POURÊenÊdemandantÊunÊbilanÊdeÊlaÊréorganisa onÊglobaleÊpourÊfinÊ2023,ÊlaÊpoursuiteÊdeÊrencontresÊavecÊlesÊsyndicatsÊdansÊleÊ
cadreÊ duÊ dialogueÊ socialÊ (horsÊ CST)Ê etÊ faireÊ leÊ pointÊ surÊ lesÊ condi onsÊ deÊ travailÊ desÊ agentsÊ auÊ regardÊ duÊ tauxÊ d’absentéismeÊ
men onnéÊantérieurementÊquiÊpourraitÊreleverÊdesÊcompétencesÊdeÊlaÊForma onÊSpécialiséeÊ(exÊCHSCT). 
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LaÊFSSSCTÊestÊchargéeÊd'exercerÊlesÊa ribu onsÊrela vesÊàÊlaÊprotec onÊdeÊlaÊsantéÊphysiqueÊetÊmentale,ÊàÊl'hygiène,ÊàÊlaÊsécuritéÊ
desÊ agentsÊ dansÊ leurÊ travail,Ê àÊ l'organisa onÊ duÊ travail,Ê auÊ télétravail,Ê auxÊ enjeuxÊ liésÊ àÊ laÊ déconnexionÊ etÊ auxÊ disposi fsÊ deÊ
régula onÊdeÊl'u lisa onÊdesÊou lsÊnumériques,ÊàÊl'améliora onÊdesÊcondi onsÊdeÊtravailÊetÊauxÊprescrip onsÊlégalesÊyÊafférentesÊ;Ê
saufÊlorsqueÊcesÊques onsÊseÊposentÊdansÊleÊcadreÊdeÊprojetsÊdeÊréorganisa onÊdeÊservicesÊexaminésÊdirectementÊparÊleÊCSTÊliéesÊàÊ
l'organisa on,ÊauÊfonc onnementÊdesÊservicesÊetÊauxÊévolu onsÊdesÊadministra ons. 
 

LaÊ 1ereÊ séanceÊ deÊ laÊ F3SCTÊ aÊ étéÊ consacréeÊ àÊ laÊ présenta onÊ duÊ DocumentÊ UniqueÊ d’Evalua onÊ desÊ RisquesÊ ProfessionnelsÊ
(DUERP),ÊduÊbilanÊsantéÊetÊsécuritéÊdansÊlesÊcollèges,ÊduÊbilanÊdesÊAccidentsÊduÊTravailÊ(AT)ÊetÊMaladiesÊProfessionnellesÊ(MP),ÊduÊ
disposi fÊ deÊ forma onsÊhygièneÊetÊ sécurité.Ê Ê L’ensembleÊ desÊ cesÊdossiersÊ etÊ bilansÊpar cipentÊ àÊ l’élabora onÊduÊprogrammeÊdeÊ
préven on.ÊÊLesÊdossiersÊprésentésÊenÊséanceÊplénièreÊfontÊl’objetÊd’unÊavisÊmo véÊdeÊnosÊélusÊàÊce eÊinstance.ÊLeÊ8ÊjuinÊdernier,Ê
lesÊinterven onsÊdeÊnosÊélusÊontÊportéÊsurÊlesÊpointsÊsuivants : 
 
▶
 

►Ê Le Document Unique cons tue pour chaque manager 
un ou l de pilotage de la préven on des risques 
professionnels.ÊIlÊconsisteÊàÊrecenser,Êévaluer,Êhiérarchiser,Ê
analyserÊ lesÊ risquesÊ professionnelsÊ etÊ lesÊ condi onsÊ deÊ
travailÊ desÊ agentsÊ placésÊ sousÊ saÊ responsabilitéÊ etÊ aÊ pourÊ
finalitéÊ laÊmiseÊ enÊ placeÊ deÊ mesuresÊ deÊ préven onÊ etÊ deÊ
protec onÊadaptéesÊvisantÊàÊréduireÊouÊéliminerÊlesÊrisquesÊ
iden fiésÊsurÊchaqueÊsitua onÊdeÊtravail. 
NosÊ élusÊ ontÊ relevéÊ leÊ manqueÊ deÊ communica onÊ surÊ leÊ
DUERPÊ auprèsÊ desÊ agentsÊ ainsiÊ qu’unÊ accèsÊ limitéÊ àÊ ceÊ
documentÊetÊavonsÊdemandéÊdeÊrenforcerÊlesÊac onsÊpourÊ
queÊlesÊagentsÊsoientÊdavantageÊacteursÊdeÊceÊdocument.Ê 
DésormaisÊ ilÊ estÊ demandéÊ auxÊ AssistantsÊ deÊ Préven onÊ
d’indiquerÊàÊlaÊMissionÊPréven onÊsiÊlesÊagentsÊetÊmanagersÊ
ontÊétéÊassociésÊouÊnonÊàÊl’évalua on.Ê 
Suite à la demande répétée de la FSU le document unique 
des risques professionnels dédié au statut spécifique des 
assistants familiaux est, pour la 1ère fois, travaillé au sein 
du SDAF 44 risques sont recensés pour ces professionnel-les atypiques les Assistants familiaux. Nous regre ons l’absence 
d’une réelle présenta on de ce travail, l’administra on s’étant engagée à le présenter lors de la F3SCT de décembre.  

 
▶   

►ÊLa ques on des moyens a ribués par l’Educa on Na onale aux Assistants de Préven on (AP),Ê1ÊhÊenÊéquivalentÊtempsÊ
pleinÊ(ÊETPÊ)ÊselonÊlaÊle reÊdeÊcadrage,ÊdemeureÊtropÊfaible.ÊDeÊplus,ÊleÊnombreÊd’APÊresteÊinsuffisantÊauÊregardÊdesÊcollègesÊàÊ
couvrirÊ(Ê80Ê) 
SelonÊ l’administra onÊ unÊ travailÊ estÊ enÊ coursÊ surÊ leÊ référen elÊ deÊ dota onÊ duÊ tempsÊ allouéÊ auxÊ AP,Ê avecÊ l’objec fÊ deÊ leÊ
finaliserÊfinÊ2023.ÊIlÊyÊaÊdesÊdifficultésÊsurÊcertainsÊpostesÊpourÊiden fier,ÊconcilierÊleurÊtempsÊdeÊtravailÊavecÊleurÊmissionÊd’APÊ
(ex.Êcuisinier/AP).Ê 
►ÊUn autre point abordé est l’existence de conven ons de ges on des cités mixtes (Collèges/lycées,Ê ex :Ê BédarieuxÊetÊ
PézenasÊ ),Ê sousÊ l’angleÊ deÊ laÊ comptabilisa onÊ desÊ effec fsÊ enÊ placeÊ etÊ desÊ APÊ dédiés.Ê L’absenceÊ deÊ conven onÊ Région/
départementÊestÊprobléma queÊcarÊlaÊpar cipa onÊdesÊAssistantsÊdeÊPréven onÊn’estÊpasÊcadréeÊetÊresteÊtropÊaléatoire.Ê 

UneÊpar eÊdesÊélu-esÊFSUÊàÊlaÊF3SCT 
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▶   
► La déclara on de l’AT/MP étant un moment clé, ce e dernière se fait t-elle par l’agent seulement, ou bien par la 
hiérarchie (en cas par exemple d’incapacité de l’agent) ? Y a-t-il possibilité que cela soit fait par une erce personne ? Y-a-t-
il un lien direct entre la déclara on de l’AT et la transmission ou valida on de la hiérarchie ? 
DansÊlaÊplupartÊdesÊcas,ÊlaÊdéclara onÊestÊréaliséeÊparÊl’agent.ÊMaisÊelleÊpeutÊêtreÊréaliséeÊparÊuneÊpersonneÊdeÊconfiance,ÊunÊ
procheÊouÊ laÊhiérarchie.Ê LaÊ valida onÊdeÊ laÊhiérarchieÊn’estÊ pasÊnécessaire.ÊNotezÊbienÊqu’unÊagentÊpeutÊneÊpasÊu liserÊ leÊ
documentÊ deÊ déclara onÊmisÊ àÊ disposi onÊ surÊ Intra34Ê etÊ u liserÊ leÊ documentÊ proposéÊ parÊ leÊ siteÊ duÊ gouvernementÊ pourÊ
l’ensembleÊ desÊ fonc onsÊ publiques.Ê SonÊ dossierÊ seraÊ traitéÊ
mêmeÊsiÊl’agentÊn’u liseÊpasÊleÊformulaireÊinterne. 
 

► Y-a-t-il un délai pour adresser la déclara on d’AT/MP ? 
AÊ par rÊ duÊ momentÊ oùÊ l’agentÊ aÊ leÊ CERFAÊ délivréÊ parÊ sonÊ
médecin,Ê ilÊ aÊ 48hÊ pourÊ l’adresserÊ àÊ laÊ DGAÊ RHÊ (mêmeÊ
règlementa onÊqueÊpourÊlesÊarrêtsÊenÊmaladieÊordinaire).ÊPuisÊ
laÊ déclara onÊ AT/MPÊ (circonstance,Ê heures,Ê jour)Ê doitÊ êtreÊ
adresséeÊ dansÊ lesÊ 15Ê joursÊ suivantÊ l’évènement.Ê IlÊ neÊ fautÊ
doncÊ pasÊ confondreÊ l’envoiÊ duÊ CERFAÊ (ayantÊ uneÊ portéeÊ
médicale)ÊetÊlaÊdéclara onÊdeÊl’AT/MP. 
 

▶ 

►ÊDe manière générale, les points soulevés par nos élus ont 
pointé la nécessité toute par culière de con nuer à 
développer la forma on (SST,Ê PRAP,Ê dédiéesÊ mé ersÊ etÊ
dédiéesÊ managers…)Ê commeÊ levierÊ deÊ laÊ préven onÊ etÊ
sécuritéÊauÊtravailÊ(parÊetÊpourÊuneÊcultureÊmaisonÊ). 
►Ê Par ailleurs, depuis plusieurs années nous interpellons 
l’administra on, sur la nécessité d’introduire dans le 
programme de préven on, un axe spécifique concernant les 
assistants familiaux.Ê DemandeÊ quiÊ aÊ (enfin)Ê étéÊ priseÊ enÊ
compte.Ê DeÊ plus,Ê nousÊ avonsÊ demandéÊ queÊ lesÊ
communica ons,Ê newsle ers,Ê lesÊ etÊ fichesÊ risquesÊ adressésÊ
auxÊassistantsÊfamiliauxÊsoientÊconsultablesÊsurÊIntranet. 
►ÊEnfin, les élus en CHSCT notamment FSU et maintenant en 
F3SCT con nuent à évoquer régulièrement en instance la 
ques on des Risques Psychosociaux (RPS ) avecÊ uneÊ
demandeÊ àÊ l’exécu fÊ deÊ s’yÊ pencherÊ plusÊ sérieusement.Ê UnÊ
séminaireÊdeÊsensibilisa onÊsurÊlesÊRPSÊaÊétéÊorganiséÊpourÊlesÊ
membresÊduÊCHSCTÊenÊnovembreÊ2022.ÊÊÊÊÊÊÊÊÊÊÊÊ 

 

 
 

LA SOUFFRANCE OUI,  
MAIS DES CADRES SEULEMENT ! 

Dans le travail engagé en intersyndical avec les RTEF 
des services territorialisés et de la direction centrale, 
la CGT a fait le choix de faire cavalier seul en portant 
une idée fixe et visiblement non négociable sur la 
souffrance au travail de ceux qui encadrent et 
coordonnent la protection de l’enfance. A cet effet la 
CGT a rédigé un « Rapport d’alerte souffrance des 
cadres de la DEF » (sic  dans l’objectif qu’une 
majorité d’élu-es syndicaux de la F3SCT (le CHSCT 
new look  impose à l’administration, comme elle en a 
le pouvoir, d’organiser une instance sur cette 
thématique.  
La FSU a répondu favorablement à cette inscription à 
l’ordre du jour de l’instance en la conditionnant à 
une ouverture à tous les agents concourant aux 
missions de protection de l’enfance.  
D’abord parce qu’une grande partie de ce qui est 
légitimement et justement dénoncé par les RTEF 
occasionne aussi une souffrance au travail  chez les 
travailleurs sociaux des équipes dédies enfance 
comme ASI présents  en 1ère ligne auprès du public.  
Ensuite parce que les propositions opérationnelles 
résultantes de ce qui est dénoncé seraient 
susceptible d’impacter tous les personnels. 
La CGT a refusé cette ouverture aux travailleurs 
sociaux et administratifs des STEF et des STS, et nul 
doute que l’administration aussi préfèrera circonscrire 
ce débat aux seuls encadrants et éviter d’échanger 
sur celles et ceux, avec les RTEF, qui font la 
protection de l’enfance dans l’Hérault. Dommage… 
Pourtant cet élargissement nous semble inéluctable 
au regard de la situation des équipes partout dans 
l’Hérault, situation qui est paradoxalement aussi 
dénoncée par la CGT… 
Les 3 autres OS de la collectivité estimant également 
que la question des conditions de travail ne doit pas 
être circonscrite aux seuls cadres mais ouverte à 
l’ensemble des agents y concourant, la FSU n’exclut 
pas d’imposer ce point à l’ordre du jour d’une 
prochaine instance. 



EllesÊperme entÊd’obtenirÊdesÊréponsesÊàÊdesÊ interroga onsÊrela vesÊàÊ l’ac vitéÊ
professionnelleÊ(carrière,Êdisciplinaire,Êdéontologie,ÊcommissionÊdeÊréforme,Êetc.),Ê
enÊ garan ssantÊ leÊ respectÊ deÊ laÊ confiden alité,Ê duÊ secretÊ professionnelÊ etÊ enÊ

disposantÊdeÊl’exper seÊd’unÊprofessionnelÊduÊdroitÊpublic.ÊCesÊpermanences,Êsur rendez-vous,ÊsontÊassuréesÊparÊ
MaîtreÊChloéÊPIONÊRICCIOÊAvocateÊspécialisteÊenÊdroitÊpublic.Ê 

Les prochaines permanences se dérouleront sur Montpellier  

le mercredi 13 septembre 2023 après-midi  
ContactÊ:Êfsu@herault.frÊouÊ04.67.67.77.04 
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UNE RENCONTRE DÉCEVANTE 
 

EnÊ effet,Ê siÊ lesÊ assistant-e-sÊ familiauxÊ etÊ familialesÊ ontÊ bénéficiéÊ cesÊ derniersÊ moisÊ d’améliora onsÊ salarialesÊ commeÊ lesÊ autresÊ
agentsÊ deÊ laÊ collec vité,Ê ilÊ n’enÊ estÊ rienÊ concernantÊ l’alloca onÊ verséeÊ pourÊ lesÊ besoinsÊ desÊ enfantsÊ accueillis.ÊRéhaussée de 16 
cen mes par jour en 2021 (soit +1%), l’exécu f départemental n’a pas à ce jour respecté son engagement d’aligner à minima 
l’augmenta on de l’alloca on dite d’entre en (1) sur celle de l’infla on pour 2022 et 2023.Ê D’ailleurs,Ê laÊ DirectriceÊ EnfanceÊ
FamilleÊditÊn’avoirÊpasÊdeÊtraceÊécriteÊdeÊcetÊengagementÊpourtantÊréaffirméÊlorsÊduÊmouvementÊsocialÊdesÊASSÊFAMÊini éÊparÊlaÊFSUÊ
enÊdécembreÊ2019.ÊDeÊplusÊelleÊannonceÊqu’elleÊvaÊproposerÊauÊBudgetÊPrévisionnelÊ2024ÊuneÊaugmenta onÊdeÊ1%ÊetÊsembleÊs’enÊ
sa sfaire. 
La FSU a exigé une augmenta on immédiate de 5,2% avec effet rétroac f correspondant au chiffre INSEE de l’infla on et portant 
ainsi l’alloca on d’entre en à17€ dès 2022. ElleÊaÊrappeléÊsaÊrevendica onÊdeÊrevaloriserÊàÊ20€Êce eÊalloca onÊquiÊresteÊpourÊleÊ
DépartementÊ uneÊ obliga onÊ àÊ répondreÊ auxÊ besoinsÊ desÊ enfantsÊ confiésÊ etÊ nonÊ « uneÊ fleurÊ faiteÊ auÊ assÊ fam »Ê quiÊ n’ontÊ pasÊ àÊ
compenserÊsurÊleursÊdeniersÊcesÊaugmenta onsÊdesÊprix. 
Il en est de même concernant l’augmenta on du prix des carburants dontÊlaÊprobléma queÊestÊbalayéeÊmalgréÊlesÊimplica onsÊ
réellesÊetÊquo diennesÊdansÊ laÊvieÊprofessionnellesÊdesÊassistant-e-sÊfamiliaux-alesÊquiÊneÊpeuventÊu liserÊ lesÊvéhiculesÊdeÊserviceÊ
alorsÊqueÊnombreÊd’entre-ellesÊpeuventÊfaireÊplusÊdeÊ10000ÊkmsÊparÊanÊafinÊd’accompagnerÊdansÊleursÊnombreuxÊrendez-vousÊouÊ
retoursÊenÊfamilleÊlesÊenfantsÊquiÊleursÊsontÊconfiés. 
Et si la directrice de la DEF pense compenser ce manque en annonçant un « forfait anniversaire » de 30€ pour les enfants comme 
cela se fait dans le cadre de l’accueil collec f en MECS (Maison d’Enfants à Caractère Social), elle se trompe ! 
Elle annonce également une étude concernant les prix de can ne scolaire,ÊtrèsÊvariableÊselonÊlesÊétablissementsÊscolairesÊetÊàÊlaÊ
chargeÊdeÊlaÊfamilleÊd’accueilÊcarÊinclusÊdansÊl’alloca onÊd’entre en.ÊDansÊl’a ente,Êl’augmenta onÊdesÊtarifsÊdeÊcan neÊcon nueraÊ
àÊresterÊàÊlaÊchargeÊdesÊassÊfam.ÊCeÊquiÊnousÊobligeÊàÊrevendiquerÊqueÊtoutÊdépassementÊdeÊrepasÊau-delàÊdeÊ4€ÊsoitÊprisÊenÊchargeÊ
parÊlaÊcollec vitéÊdépartementale. 
 

Les points rela fs aux congés et au compte pénibilité n’ont été que brièvement abordés,ÊlaÊréunionÊtouchantÊàÊsaÊfin.ÊNousÊnotonsÊ
queÊlaÊDEFÊsouhaiteÊlaÊcréa onÊd’unÊgroupeÊdeÊtravailÊquiÊproduiraitÊunÊrèglementÊintérieurÊdesÊcongésÊpourÊce eÊprofession.ÊNousÊ
feronsÊalorsÊétatÊdeÊnosÊproposi onsÊtravailléesÊdeÊlongueÊdateÊavecÊnosÊassistantesÊfamiliales. 
Nous regre ons que la ques on de l’accueil relais/répit n’ai pu, encore une fois, être abordée alors qu’elle s’inscrit dans la loi de 
février 2022 sur la Protec on de l’Enfance etÊperme raitÊauxÊprofessionnel-le-sÊdeÊbénéficier,ÊcommeÊtout-e-sÊsalarié-e-s,ÊdeÊtempsÊ
deÊreposÊréguliersÊhorsÊcongéÊ(2). 
 

1 :Êl’alloca onÊd’entre enÊcomprendÊprincipalementÊl’alimentaire,Êl’hygiène,ÊlesÊfluides,ÊlaÊcan neÊscolaire... 
2 :ÊlesÊassÊfamÊtravaillentÊ24/24H ;Ê7/7ÊjourÊetÊbénéficientÊdeÊ35ÊjoursÊdeÊcongé/anÊquiÊneÊpeuventÊêtreÊprisÊquiÊsiÊunÊrelaisÊd’accueilÊestÊtrouvéÊpourÊl’enfant. 
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10Ê agentsÊ sontÊ implantésÊ auÊDomaineÊ d’Ô,Ê 5Ê auÊdomaineÊ deÊBayssanÊ etÊ 5Ê àÊ laÊ
DirectionÊduÊPôleÊdesÊmoyensÊOpérationnelÊ àÊGignac. Leur rôle : revaloriser les 
espaces naturels. Aussi, pour celles et ceux qui travaillent ou qui viennent à Alco, 
vous les verrez plus souvent sur Alco 1 et maintenant Alco 2 depuis la réorganisation 
du service en janvier 2023.  
ParÊ leÊ passé,Ê l’équipeÊ deÊ MontpellierÊ intervenaitÊ enÊ itinéranceÊ surÊ uneÊ
quarantaineÊdeÊsitesÊextérieursÊainsi qu’à Alco 1 où leurs missions étaient centrées 
sur la tonte des pelouses, des entreprises privées s’occupant de la taille des haies. 
Dorénavant, le service des espaces verts assure l’ensemble du travail d’entretien 
d’Alco 1 auquel s’ajoute Alco 2. L’entretiens des sites extérieurs quant à lui est aujourd’hui externalisé,Êdommage… 
 

Ne soyez donc pas surpris de voir votre paysage se transformer, le but est de revaloriser et harmoniser les espaces dans 
une perspective à long terme. Cette tâche est ardue et demandera beaucoup de temps, de patience et de minutie pour 
redonner un sens et un équilibre à cette vie florale, tout ceci dans une démarche qualitative qui fait très souvent défaut 
dans les prestations externes.   
Les agents travaillent aussi au domaine d’Ô qui prend une grande partie de leur temps entre l’entretien des espaces verts 
et la gestion des oliviers. Sachez d’ailleurs que le service produit, avec la participation du moulin de Clermont l’Hérault, 

de l’huile d’olives qui fait le bonheur des cuisines du restaurant des élus et 
des enfants accueillis à la crèche du département.  
Ainsi, quand vous croisez ces collègues travaillant sous vos fenêtres, et 
parfois dans des conditions climatiques contraignantes, n’hésitez pas à les 
saluer, les encourager, les questionner sur leur travail. Ils sont toujours 
prêts à partager, vous donner des conseils et s’enrichir de vos avis.  
 
ParÊailleurs,Ê lesÊmoyensÊallouésÊàÊ l’équipeÊduÊ serviceÊ espaceÊ vertsÊdeÊ
MontpellierÊ questionnentÊ depuisÊ quelquesÊ mois :Ê l’équipeÊ seÊ
caractériseÊ parÊ uneÊmoitiéÊ d’agentsÊ deÊ plusÊ deÊ 50Ê ansÊ etÊ unÊ effectifÊ
incompletÊ(agents en arrêt maladie depuis plusieurs années pour certain et 
non remplacé). Ce manque de personnel se fait sentir pour répondre 
quantitativement et qualitativement aux attentes mais aussi impulser une 
dynamique d’équipe et une montée en compétences tout en anticipant les 
départs à la retraite à venir. Malgré l’accueil d’apprentis ou de stagiaires, 
cela ne peut répondre aux besoins. SeÊ conformerÊ auxÊ exigencesÊ
écologiques,Ê c’estÊ enÊ effetÊ utiliserÊ davantageÊ l’huileÊ deÊ coudeÊ enÊ
bannissantÊlesÊproduitsÊpolluants,ÊcommeÊparÊexempleÊêtreÊcapableÊdeÊ
subirÊlaÊpénibilitéÊd’unÊdésherbageÊminutieuxÊàÊlaÊmain…Ê 
 

 

LA FSU V0US ACCUEILLE T0US LES J0URS ! 
           (0U PRESQUE)  
Dès sa création le choix du syndicat s’est porté sur la nécessité d’avoir des militants qui en 
poste et dans les mêmes conditions de travail que les agent-es de la collectivité, tout en 
vivant leur engagement syndical de manière libre. C’est pour cela que nous n’avons aucun 
permanent ! Pour autant nous essayons d’être présent tous les jours sur Alco (Alco 1 - rez 
de chaussée bureau 3). N’hésitez pas à passer nous voir, nous questionner, boire un café 
en toute simplicité et sans engagement ! D’ici là passez un bel été ! 



#4 

11 

  
 

CommeÊenÊfévrierÊnousÊsommesÊintervenusÊàÊnouveauÊenÊfaveurÊdesÊagent.esÊges onnairesÊSDIÊainsiÊqueÊdesÊ
chargésÊdeÊmissionÊdeÊ laÊDETIE,ÊmaisÊaussiÊdesÊagentsÊdeÊ l’UnitéÊd’Entre enÊdesÊRoutesÊdeÊ laÊDGA-ATÊpourÊ
me reÊfinÊàÊuneÊ situa onÊ selonÊnousÊdiscriminanteÊdeÊpriva onÊdeÊ laÊprimeÊ route.ÊDansÊ ce eÊmêmeÊDGAÊ
nousÊavonsÊaussiÊinterrogéÊlaÊsitua onÊdesÊagent.esÊdeÊl’UnitéÊdesÊmagasinsÊ(DGAÊAT-PMO-DMT)ÊquiÊneÊnousÊ
paraissentÊpasÊêtreÊposi onnésÊsurÊleÊgroupeÊdeÊfonc onÊquiÊcorrespondÊàÊleursÊexercicesÊprofessionnels,ÊtoutÊ
commeÊàÊ laÊDGA-SDÊ lesÊagent.esÊduÊSEMÊetÊdeÊ laÊDPES.ÊDansÊ ce eÊmêmeÊdirec onÊadjointeÊnousÊ sommesÊ
intervenusÊ enÊ faveurÊ desÊ agentesÊ administra vesÊ desÊ DMDSÊ dontÊ lesÊ
singularitésÊdeÊleurÊposteÊontÊétéÊlargementÊoubliées.ÊC’estÊleÊcasÊaussiÊpourÊ
lesÊ agent-esÊ sages-femmesÊ maïeu ciennesÊ dontÊ laÊ technicitéÊ etÊ lesÊ
responsabilitésÊ par culièresÊ ontÊ étéÊ oubliéesÊ (cesÊ dernièresÊ fontÊ aussiÊ
l’objetÊd’uneÊ interven onÊplusÊ largeÊenÊ intersyndicale).Ê EnfinÊàÊ laÊDGA-RHÊ
nousÊ interpellonsÊ l’administra onÊ surÊ l’inégalitéÊ deÊ traitementÊ entreÊ lesÊ
auxiliairesÊ deÊ puéricultureÊ tulairesÊ etÊ contractuellesÊ auÊ momentÊ duÊ
passageÊauÊRIFSEEP.ÊÊ 

SiÊ nousÊ souhaitonsÊ êtreÊ entendusÊ surÊ
l’ensembleÊdeÊcesÊpointsÊnousÊneÊdoutonsÊ
pasÊ queÊ lesÊmodifica onsÊ structurellesÊ duÊ
RIFSEEPÊ décidéesÊ parÊ l’administra onÊ
risquentÊ uneÊ nouvelleÊ foisÊ deÊ modifierÊ
notreÊapprocheÊdeÊcesÊques ons.Ê 

EnÊtoutÊcasÊleÊdébatÊdevraitÊs’ouvrirÊdèsÊceÊ
jeudiÊ 7Ê juilletÊ avecÊ laÊ volontéÊ pourÊ
l’administra onÊ deÊ leÊ cloreÊ leÊ jeudiÊ 31Ê
août.Ê CommeÊ nousÊ l’avonsÊ expriméÊ dansÊ
lesÊ numérosÊ précédentsÊ unÊ sujetÊ aussiÊ
« brûlant »Ê mériteÊ desÊ débatsÊ plusÊ longÊ
qu’uneÊ seuleÊ CommissionÊ d’Informa onsÊ
etÊdeÊConcerta onÊ(CIC)ÊavantÊleÊCST,ÊtoutÊ
ceciÊ enÊ périodeÊ es vale,Ê etÊ notammentÊ siÊ
deÊ grosÊ changementsÊ devaientÊ avoirÊ lieu.Ê
LaÊ dernièreÊ annéeÊ queÊ nousÊ venonsÊ deÊ

traverser,ÊoùÊlaÊFSUÊaÊétéÊ« enÊpointe »ÊsurÊdesÊsujetsÊtechniquesÊcommeÊleÊ
RIFSEEP,Ê leÊ tempsÊdeÊ travailÊouÊencoreÊ leÊSégur,ÊnousÊaÊmontréÊ commentÊ
lesÊréalitésÊprofessionnellesÊdeÊchaqueÊserviceÊetÊmêmeÊparfoisÊdeÊchaqueÊ
agent-eÊétaientÊdifférentesÊetÊqu’ilÊfallaitÊprendreÊleÊtempsÊdeÊl’échange.Ê 

AÊsuivreÊdonc ! 

Le TA de Marseille met 
à mal le « faisant 

fonc on » 
Quelques semaines après sa 
validation au conseil 
départemental de l’Hérault le 
Tribunal Administratif de 
Marseille est venu mettre à mal 
l’organisation du RIFSEEP 
basée sur les « faisant 
fonction ». En effet la cour 
rappelle à la fois que la loi de 
2014 indique que les groupes 
de fonction et les montants qui 
s’y rapporte sont fixé pour 
chaque corps ou statut 
d’emploi et que « l’affectation 
à un groupe de fonctions 
s’opère par grade ». Si cette 
jurisprudence ne nous 
convainc pas tout à fait, elle  
nous conforte cependant dans 
notre appel à la prudence (voir 
Engagé.e.e.s ! n°2 – mars 2023) 
quand d’autres appelaient au 
contentieux tout azimut. Mais 
ne dit-on pas que « les 
conseilleurs ne sont pas les 
payeurs »… 
TA Marseille, 4e ch., 13 juill. 2022, 
n° 1910821.  
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L’an  passé  nous  avions  organisé  une 
Assemblée  Générale  à  Saussan  pour 
obtenir de nos adhérentes un mandat de 
vote au CST sur le dossier RIFSEEP. Une 
deuxième  AG  avait  été  organisée  à  la 
hâte  au  regard  de  la  satisfaction  « in-
extrémis »  de  certaines  de  nos 
revendications,  ce  qui  nous  avait 
inalement  amené  à  donner  un  avis 
favorable.  Certes  la  période  estivale 

complique un peu son organisation, 
mais  une  Assemblée  Générale  FSU 
se  tiendra  avant  le  CST  pour  que 
chacun-e  se  prononce  sur  le 
mandat que devront porter les élu-
es FSU en CST au  regard du projet 
de l’administration. Si  le calendrier 
initial est maintenu elle devrait être 
organisée  en  hybride  (présentiel/
distanciel)  quelques  jours  avant 
l’instance.  Adhérent-es,  restez  (un 
peu,  mais  pas  trop  non  plus) 
vigilant-es pendant l’été ! 

Sec on FSU des personnels 
du conseil départemental de 

l’Hérault 
Hôtel du Département - Mas d’Alco - 1977 
avenue des Moulins - 34087 Montpellier 

Cedex 4 - 0467677704 -  0783837765  

fsu@herault.fr - www.snuter34.fr  
Engagé.e.sÊ!Ê- Journal numérique FSU du conseil départemental de l’Hérault – 

Section FSU du conseil départemental de l’Hérault – Hôtel du département – Mas 
d’Alco – 1977 avenue des Moulins – 34084 Montpellier Cedex 4 – 

 04.67.67.77.04 – 07.83.83.77.65. – Alco 1 Bureau 0003 – 
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CommentÊ an ciperÊ lesÊ risquesÊ liésÊ àÊ desÊ vaguesÊ deÊ chaleurÊ récur-
rentesÊ?ÊFaceÊàÊl’intensifica onÊdesÊépisodesÊdeÊfortesÊchaleursÊconsta-
tésÊsurÊl’ensembleÊduÊterritoireÊfrançais,Êau-delàÊdeÊlaÊpériodeÊes vale,Ê
l’Ins tutÊna onalÊdeÊrechercheÊetÊdeÊsécuritéÊ(INRS)ÊrappelleÊauxÊentre-
prisesÊ leursÊ obliga onsÊ enÊ ma èreÊ deÊ préven onÊ desÊ risquesÊ profes-
sionnels.ÊAu-delàÊdeÊ30Ê°CÊpourÊuneÊac vitéÊdeÊbureauÊetÊdeÊ28°CÊpourÊ
unÊtravailÊphysique,Ê laÊchaleurÊpeutÊcons tuerÊunÊrisqueÊpourÊ laÊsantéÊ
desÊsalariés…. 
EnÊ savoirÊ davantageÊ ici :Ê h ps://www.inrs.fr/header/presse/cp-travail-
fortes-chaleurs.html 
 

PortéeÊ auÊ conseilÊ départementalÊ parÊ laÊ FSUÊ lorsÊ desÊ élec onsÊ profes-
sionnellesÊ 2022Ê leÊ souhaitÊ deÊ négocierÊ laÊ miseÊ enÊ placeÊ d’unÊ congéÊ
menstruelÊaÊaussiÊfaitÊl’objet,ÊentreÊautres,Êd’uneÊinterpella onÊduÊPrési-
dentÊ débutÊ 2023.ÊDepuisÊ laÊmunicipalitéÊ deÊ StÊOuenÊ expérimenteÊ desÊ
aménagementsÊd’horairesÊetÊdeÊpostes,Ê ouÊdesÊASAÊpouvantÊ allerÊ jus-
qu’àÊdeuxÊjoursÊparÊmoisÊenÊcasÊdeÊrèglesÊincapacitantesÊliéesÊàÊuneÊpa-
thologieÊassociée.ÊDesÊmunicipalitésÊduÊ93Ê(Bagnolet,ÊPlaineÊcommune)Ê
etÊmêmeÊl’EurométropoleÊdeÊStrasbourgÊontÊsuivisÊleÊmouvement.Ê 

SiÊ lesÊdéputésÊontÊadoptéÊàÊ l’unanimitéÊuneÊproposi onÊreconnaissantÊ
l’endométrioseÊcommeÊuneÊAffec onÊlongueÊduréeÊ(ALD)ÊmaisÊilÊexisteÊ
unÊ fosséÊ entreÊ l’endométrioseÊ etÊ desÊmenstrua onsÊ quiÊ peuventÊ êtreÊ
certesÊextrêmementÊdouloureuses,ÊmaisÊaussiÊparfoisÊtrèsÊabondantes,Ê
etÊdontÊlesÊcondi onsÊdeÊtravailÊneÊperme entÊpasÊàÊl’agenteÊd’êtreÊse-
reine,ÊdisponibleÊetÊphysiquementÊapteÊ(mé ersÊdeÊl’accueil,ÊdeÊl’entre-
en,Êmé ersÊextérieurs,Êmé ersÊavecÊabsenceÊdeÊtoile es,Êetc.).ÊLesÊ2Ê

joursÊdeÊcongésÊmensuelsÊ(ouÊ24ÊjoursÊannuels)ÊseraientÊdoncÊàÊdisposi-
onÊdeÊl’agenteÊtoutÊauÊlongÊdeÊl’année.ÊIlsÊdoiventÊaussiÊpouvoirÊservirÊ

àÊlaÊsuiteÊd’uneÊfausseÊcoucheÊouÊencoreÊd’uneÊIVGÊmédicamenteuseÊouÊ
unÊarrêtÊdeÊtravailÊn’estÊsouventÊpasÊprescritÊmalgréÊlesÊsaignementsÊetÊ
lesÊ contrac onsÊ utérinesÊ quiÊ peuventÊ survenir.Ê CelaÊ perme raitÊ àÊ
l’agenteÊàÊlaÊfoisÊdeÊneÊpasÊretournerÊtravaillerÊdansÊcesÊcondi ons,ÊdeÊ
neÊpasÊposerÊdesÊjoursÊdeÊreposÊsuiteÊàÊuneÊinterven onÊetÊdeÊneÊpasÊseÊ
trouverÊdansÊl’obliga onÊdeÊjus fierÊunÊarrêtÊmaladie.Ê 

EtÊsiÊl’HéraultÊosait ? 


